

**Martes
05
de julio**

1° de Secundaria Lengua Materna

*¿Preguntar por preguntar? Eso no es
entrevistar*

Aprendizaje esperado: entrevista a una persona relevante de su localidad.

Énfasis: determinar objetivos y temas de entrevista.

¿Qué vamos a aprender?

En esta sesión se hablará de ¿Preguntar por preguntar? Eso no es entrevistar. Con esto se refiere a: Determinar objetivos y temas de entrevista.

Seguro que a través del ciclo escolar has documentado temas con distintos propósitos mediante la consulta de libros, revistas y medios electrónicos. A lo largo de esta sesión, descubrirás otra forma de obtener información: entrevistar a una persona sobresaliente de su comunidad, como un adulto mayor, artesano, curandero o alguna otra persona destacada, con el objetivo de que te informe o te brinde su opinión sobre un hecho o tema de su interés.

Esto permite escoger un hecho o tema de tu interés, encausarlo hacia la fuente, en este caso, una persona de tu comunidad, y reflexionar sobre los usos y las funciones de la entrevista en la vida social.

En esta sesión tu aprendizaje esperado es: Entrevista a una persona relevante de tu localidad.

Y el propósito es: Determinar objetivos y temas de entrevista.

Es decir, tener muy claro qué información quieres obtener acerca de la vida de una persona de la localidad. Información que pueda proveer aspectos relevantes del tema elegido.

Los materiales que vas a necesitar para esta sesión son: cuaderno, y lápiz o bolígrafo para que puedas tomar notas.

También podría ayudarte tener a la mano tu libro de texto de Lengua Materna.

Recuerda que todo lo que veas es para reforzar tu conocimiento, así que te recomiendo llevar un registro de las dudas, inquietudes o dificultades que surjan al resolver los planteamientos, pues muchas de éstas, las podrás resolver al momento de consultar tu libro de texto y revisar tus apuntes.

¿Qué hacemos?

Primero observa una duda de la alumna Andrea.

“Tengo que entrevistar a alguien de mi comunidad. En mi colonia, nos conocemos todos. Bueno, mi mamá conoce a todos. La cuestión es que nuestra profesora nos pidió que delimitáramos el tema y propósito específico para la entrevista. No sé bien cómo hacer eso.

Mi colonia está llena de gente talentosa: profesiones interesantes, vecinos que han vivido aquí durante toda su vida y que tienen grandes anécdotas. No quiero entrevistar a una sola persona, y hay muchas preguntas que quiero hacerles.

Creo que ya ven mi dilema. ¿Cómo hago para definir mi tema y mi propósito?”

La duda es muy clara: Andrea tiene muchísimas opciones y posibilidades para hacer su entrevista. En una unidad, colonia, comunidad, siempre te rodearás de gente talentosa e interesante.

Pero no es aconsejable que ella vaya de puerta en puerta preguntando a qué se dedican o qué historia tienen para contar. Tardaría mucho, y quizá, si expone preguntas muy abiertas y poco delimitadas, no conseguirá la información que esté buscando.

“Entrevista a alguien de tu comunidad” es un propósito. Una determinación firme de hacer algo, y ese propósito ayudará a delimitar el tema.

Eso quiere decir que la fuente es una persona de la comunidad, y según su profesión, se delimitará el tema.

Pero lo primero que delimitarás es la fuente. Como bien lo dijo Andrea en su carta, ella conoce a muchas personas de su colonia, pero su mamá es quien conoce a todos.

Aquí comienza la investigación previa.

Pregúntales a tus padres sobre tus vecinos: qué hacen, a qué se dedican, y quiénes han estado desde que llegaron, o incluso, quiénes llegaron a fundar su comunidad. Quién sabe, quizá ahí hay una buena historia. Esto te ayudará a definir tu fuente, porque puede que haya muchas personas que se dedican a una misma profesión y, para elegir, es mejor preguntar a tus familiares más cercanos sobre ellos para elegir de acuerdo con la historia que les parezca más interesante.

Pero aún no está claro cómo delimitar el tema.

Se está delimitando primero la fuente de la entrevista. En tu comunidad, como en cualquier otra, hay muchos talentos, ¿a quién entrevistarías tú?

Primero define tu fuente, tu temática y tu objetivo.

Recuerda primero qué es la temática. La temática es el tema general o conjunto de temas de una obra, ocupación, situación o anécdota.

Entre más delimitado tengas tu temática, podrás hacer una mejor entrevista, pues tendrás más definidos tus temas a tratar. Y aquí viene una pregunta que te servirá una vez que tengas la temática:

¿Qué quieres saber respecto a esa temática?

Ya estás delimitando los temas, información que deseas saber de algo en general. No te estás refiriendo a una anécdota en particular, sino que quieres saber los inicios de la colonia y sus características en ese entonces; por lo tanto, ya tienes más claro tu objetivo, lo que deseas averiguar.

Haz el siguiente ejercicio. Hay algunas preguntas y tú podrás decir cuáles crees que te darán la información para desarrollar tu temática.

Por ejemplo: Si decides entrevistar a alguien con experiencia de tu colonia, puedes preguntar lo siguiente.

- ¿Por qué se llama así la colonia?
- ¿Cuál es la anécdota más graciosa que le ha tocado vivir en esta colonia?
- ¿Cuáles fueron las primeras construcciones de la colonia?
- ¿Qué eventos importantes sucedían en México cuando se fundó la colonia?
- ¿Dónde compraban (dentro de la colonia) sus víveres hace 50 años?
- ¿Cómo era la colonia en el terremoto del 85?
- ¿Cuáles fueron los lugares más populares de la colonia hace 40 años?

- ¿Le gusta más la colonia como era antes, o como es ahora?
- Para usted, ¿cuáles han sido los cambios más relevantes que ha sufrido la colonia desde sus inicios?

Observa que también los temas se van delimitando de acuerdo con lo que tenga que decir la fuente.

Pero es importante llevar varias preguntas planeadas a la entrevista para utilizarlas conforme las necesites.

Algo que sirve mucho para definir tus temas, subtemas y objetivos, es cuestionarte lo siguiente: Si leyeras este título en una revista, en una página de internet, o mencionado por un conductor al inicio de un programa: ¿qué información te gustaría encontrar?

Uno no puede preguntar por preguntar. Debe existir una investigación previa. Hoy en día, gracias a la era digital que se está viviendo, se tiene a la mano mucha información, y es muy importante empaparse un poco de ésta antes de entrevistar a alguien. Por ejemplo, si vas a entrevistar a un nevero, debes saber antes un poco sobre esta profesión: qué ingredientes usa, qué utensilios, cuáles son los sabores más populares, y cuál es el proceso. Tú no eres el experto, lo es la fuente, en este caso, la persona. Pero con la investigación previa delimitarás tus temas, para sostener el objetivo, que es averiguar.

La intención de una entrevista no debe desviarse, siempre debe ser estructurada, y para poder tener clara la temática y llevar bien la entrevista, debes investigar sobre el hecho o el tema y el entrevistado.

Algo que tienes que tomar en cuenta y que ya has visto en otra sesión es que la entrevista es una conversación o diálogo que se lleva a cabo a través de preguntas que realiza el entrevistador a una persona relevante, con el objetivo de conocer un tema y con objetivos determinados. Por otro lado, es importante recordar que existen distintos tipos de entrevistas.

- a) Informativa. Tiene el propósito de obtener información para dar a conocer algún hecho o tema relevante.
- b) De opinión. Presenta el punto de vista del entrevistado sobre un hecho o tema de importancia para él.
- c) De semblanza. Presenta el retrato de algún personaje.

Como viste, existen 3 tipos de entrevistas, y, según el objetivo que persigas con la entrevista, y la temática que quieres abordar, debes elegir uno al momento de planear y preparar, antes de enfrentarte con tu entrevistada o entrevistado.

Haciendo un recuento, se puede decir que has estudiado que debes tener claro el tema y el objetivo de la entrevista, es decir, lo que buscas saber y por qué, pues con

base en ello sabrás formular al entrevistado de tu comunidad las preguntas necesarias y adecuadas para obtener la información.

Recuerda que no es conveniente hacer una entrevista sin tener claro la temática, los temas y objetivos, es decir, el tipo de entrevista realizarás; de la misma manera, para enfocar las preguntas, debes seleccionar a la persona adecuada para que sea tu fuente de información sobre el tema que quieres indagar. Solo así podrás tener la seguridad de que posee los conocimientos necesarios sobre el tema o el hecho que te interesa, y que, al entrevistarla, te proporcionará la información necesaria.

Tiene una planeación.

- Se debe determinar el propósito y objetivo
- Elegir la fuente
- Elegir la temática o hecho relevante.

Una vez que has escogido tu temática para la investigación, es necesario delimitar los temas dentro de tu entrevista.

Tendrás que definir de forma concreta temas específicos que tomarás en cuenta para conseguir la información necesaria de tu fuente.

Primero debes definir con precisión los aspectos de la temática, y sólo entonces podrás empezar a construir y documentar los diferentes temas que abarcarán en la investigación.

El reto de hoy:

Puedes buscar el Aprendizaje esperado Entrevista a una persona relevante de su localidad en su libro de texto y realizar las actividades que ahí se les propongan.

Para fortalecer los conocimientos, busca entrevistas en periódicos, revistas o páginas electrónicas, sobre el tema o hecho relevantes en tu comunidad.

¡Buen trabajo!

Gracias por tu esfuerzo.

Para saber más:

Lecturas

<https://libros.conaliteg.gob.mx/secundaria.html>